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两名摄像三双眼睛
温州姑娘克服镜头恐惧症

打开抖音，没想到承包你一天笑点的，会是一个

本应“严谨”的银行账号吧？

在兴业银行温州分行的抖音官方号里，有三条

视频被置顶。其中一则《银行柜员的精彩生活》点赞

量 17.8 万，评论数 2500 多条，转发超 2000 次。视

频的灵感来源于脱口秀大会第三季，小萌演绎了当

柜员点错钱后被领导训斥的尴尬经历。皱眉、挠头、

尬笑、噘嘴⋯⋯一系列小动作让她火了起来。

看到这里，你会以为小萌天生爱表演吧，但她却

提高音量说：“不是的！我之前有镜头恐惧症。”

小萌评价自己是个放不开的人，从小就特别讨厌

拍照，每次一台手机、两名摄影师怼着自己拍摄时就

特别不自然，“我感觉有三双眼睛盯着我，不自在。”

不过，小萌骨子里还是有表演天赋的，作为温州

人的她，从小跟着父母在石家庄长大，毕业后重新回

到温州工作，北方人的热情融进了她的性格。“平时喜

欢刷抖音，没事干就刷。”只不过，一面对镜头，小萌还

是会有些不知所措，“最早是配角，算是被迫营业吧，

压力也没这么大，后来成了主演，压力就来了。”

事实上，小萌在银行里的本职工作是客户经理，

所有的拍摄都需要集中在周四下班前后进行，为了

能完成每周两次定时更新，每次拍摄都需要储备三

四条的量，以备后续挑选。“一开始节奏异常快，因为

放不开，拍摄进度跟不上。后来和大家慢慢熟悉起

来后，逐渐做到本色出演，表现力越来越自然，速度

也提上来了。”小萌笑着告诉我们。

拒绝日进斗金的诱惑
一心只想扮好“形象大使”

“小萌总”火了，外界的诱惑也多了起来。“还有

网红公司来私信我的。”她说。

长相甜美、表现力强，李小萌天生被这个网红时

代青睐。面对日进斗金的网红经济诱惑，小萌的反

应符合银行人的一贯谨慎思维：“我觉得他们是真的

不太靠谱！”

在李小萌看来，“小萌总”不是她的形象，某种程

度是单位的品牌形象。“我要传达的是我们银行贴

心、专业、有温度的形象。”为了呈现这样的效果，李

小萌在镜头后下足了功夫。

“我原先是属于零售的，但是如果要在视频里展

现全方位的银行形象，那么别的线也都要懂。对公、

私行、信用卡都需要熟悉业务。”银行的业务壁垒较

高，不是说多看几眼就能学会的。于是，李小萌就在

领导的安排下，跟着各个业务部门的骨干学习。“我

就坐在旁边看他们工作，跟着学，就像师傅带着徒

弟，成了各个部门的小学徒。”

全面的学习也打消了李小萌家人的顾虑，“父母

比较传统，一开始他们不太认可我一个在银行工作

的姑娘家在镜头前抛头露面。但后来他们发现播放

的都是正能量的内容，他们也会在抖音上刷到我，就

慢慢认可了，觉得丫头这样也挺好的。”李小萌表示，

家人的支持给了她进一步扮好“小萌总”的信心。

获取更多专业知识
也尝试“不走寻常路”

在来兴业之前，李小萌曾就职于另外一家银行。

从老单位离职后，正好碰到疫情，找工作一度耽搁。

如今，工作将近一年，李小萌的入职兴奋感仍存。

作为银行人，想要谋求长远的发展，专业技能与经

验是晋升的主要通道，入职兴业银行后，李小萌就走出

了一条与前人迥异的职业道路，这算是走偏了吗？

“我觉得目前的挑战是更大的，正像我前面所说

的，站在镜头前，我需要储备更多的专业知识，我需

要熟知银行大部分业务。”李小萌表示，如果她仅仅

作为客户经理就职于银行，那么她在一定期限内获

得的职业技能就仅限于零售业务，而当她兼职“形象

大使”后，她的业务接触面陡增，见识也开阔了，这对

于一个24岁的小姑娘来说，可谓是机会难得。“我大

学学的是审计专业，出了校门就进了银行的大门，从

来没有想过换别的行当。”在职业前景规划上，李小

萌有着明确的方向。

“我们的视频红了，但还远远没有到爆。”作为主

演，小萌有着自己的担忧，“我们的文案比较匮乏，目

前高流量的文案都是取材于脱口秀大会，我们自己

的比较少。”虽然在金融短视频领域，不少银行都在

尝试，但是做得好的并不多。

“圈子比较窄，交流的范围也比较窄。深圳那边

有一些号做得不错，他们的设备也比较好，我们还是

比较简陋的。”小萌说，目前他们的70余个视频均来

自于外包技术团队的一台手机拍摄。“从内容来看，

我们希望展现兴业自己的内容，而不是一味模仿，每

家银行都有自己的特色，已经火了的就很难再去超

越。”对于增粉、互动等数据，李小萌表示没有明确目

标，但是多多益善，希望多产爆款。

银行号“出圈”
是博眼球还是博流量

兴业小萌总火了，会有客户专门到网点来打卡

吗？答案是“目前没有”。

“抖音号是公域流量，面向的是全国受众，之前我

看过数据好像是广东的粉丝比较多，温州本地的反而

比较少。”该行抖音号负责人之一的零售部总经理董战

雷，工作之余看得最多的就是互联网领域的内容，“如

何把公域流量变成私域流量，是我们一直在思考的。”

即使是抖音号有了一定的名气，公司内外仍有

一些质疑的声音：“做这玩意儿干什么？能带来业务

增长吗？”答案是“不能”。还要继续做吗？答案是

“要”。

“我们行长每周给我们开一次选题会。”董战

雷表示，一把手的重视也促进了该行新媒体运营

的顺利生产，但如何“养育”，这是包括董战雷、李

小萌等一系列参与制作的人士需要研究的“育儿

经”。董战雷毫不避讳地表示，纯娱乐不是银行的

追求，“我们希望让周边的客户知道兴业的服务，吸引

客户关注我们，服务本地，打造闭环。”

目前抖音是开放式流量，也就是所谓的“公域流

量”，如何使其转化为更加聚焦的“私域流量”？董战

雷称，正在尝试的方法是推出“温州话系列”视频，目

前该号已经推出了2期，“我们希望通过这个系列吸

引更多的本地客户，后续还要继续推。”

“外界对金融做好玩视频的质疑很多，但是我们

认为这个方向和逻辑是没有错的，金融一定要拥抱互

联网，在强监管政策下，更有利于我们做线上平台和

营销。”董战雷表示从内容上不能照搬照抄，银行需要

走自己的路线，必须要坚持服务实体、客户的本质，金

融输出的内容必须是专业的，可以有点娱乐，但是不

能走网红经济路，变现不是主要目的。”

作为行业的摸索者，董战雷总结了自己银行的经

验，“打造自己的闭环，实现公域和私欲流量的转化，

不是看重短期利益，而是把金融原本线下的网点模式

搬到线上服务，实现新的人与人沟通的互动方式，把

交流方式从厅堂搬到线上来。”

银行小姐姐“破圈”拍短视频，长得美，还有演技

95后客户经理
如何炼成网红“小萌总”

本报记者 梅丹

镜头前，她是粉丝眼中的“小萌总”；镜头外，她

是兴业银行温州分行的“李经理”。

当金融人纷纷拿起手机、相机甚至摄像机，以银

行网点为片场，拍起短视频时，24岁、审计专业的李

小萌恰巧把简历投向了兴业银行温州分行。“我是去

年6月份入职的，当时领导可能就觉得我性格好，有

大众眼缘。”就这样，李小萌利用业余时间站到了镜头

前。从配角到主角，她用了6个月时间；从0粉丝到

4.3万多粉丝，兴业银行温州分行只用了70个视频。

事实上，最近招商银行的一位小姐姐凭借“书记

舞”火爆出圈后，关于金融人拍视频的讨论就络绎不

绝。是创新还是不务正业？是放下架子接地气还是

行业“内卷”？我们采访了李小萌，看她如何在“李经

理”身份之外，炼就短视频平台下的“小萌总”。
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